

**La relation entre civils et militaires au sein des institutions européennes dans le cadre de la PSDC :  
quelles influences mutuelles en termes de visions de l'U.E. ?**

***The relationship between civilian and military actors in the E.U. institutions and within the framework of the CSDP:  
which mutual influences in terms of visions of the EU as an international actor?***

Quels liens peut-on établir entre le développement de la Politique de sécurité et de défense commune (PSDC) et l'évolution de l'Union européenne en tant qu'acteur international ? La recherche, qui s'inscrit dans cette thématique, consiste en l'étude de la relation entre militaires et civils au sein des institutions européennes dans le cadre de la PSDC, et de comment ces acteurs s'influencent mutuellement au niveau des idées et représentations dont ils sont porteurs au sujet de l'UE comme acteur international. L'existence de mécanismes de socialisation au sein du cadre institutionnel de la PSDC est analysée, ainsi que la possible diffusion (ou non) d'idées entre militaires et civils à travers cette socialisation. La recherche repose avant tout sur des entretiens menés avec les acteurs civils et militaires du SEAE, de la Commission et des représentations permanentes des États-membres.

*What links can one draw between the creation of the CSDP and the evolution of the European Union as an international actor? This research, which seeks to address this fundamental question, studies the relationship between civilians and military officers working within the institutions of the EU's CSDP, and how these actors influence each other in terms of the ideas and representations they hold with regards to the EU as an international actor. The possible existence of socialization mechanisms operating within the institutional framework of the CSDP is analyzed, as well as the possible transmission (or not) of ideas between military officers and civilians through this socialization. The research is principally based on interviews conducted with civilian and military actors working at the EEAS, the Commission and the Permanent representations of EU member states.*

**Doctorant**  
*PhD Researcher*

Lorenzo ANGELINI

**Financement**  
*Funding*

F.R.S-F.N.R.S.

**Durée du projet**  
*Period*

2011 - en cours/ongoing